
Звуковая  культура  речи 
 

Обучая  ребенка  чтению  и  развивая  фонематический  слух,   

следует  помнить: 

 Наша речь состоит из предложений. 

 Предложение - это законченная мысль. 

 Предложения состоят из слов. 

 Слова состоят из слогов. 

 Слоги  состоят  из  звуков. 

 Звук - это то, что мы слышим и произносим. 

 Буква - это то, что мы видим и пишем. 

 Звук на письме обозначается буквой. 

 Звуки бывают гласные и согласные. 

 Гласные звуки - это звуки, которые можно петь голосом,  при этом воздух, 

выходящий изо рта, не встречает преграды. 

 На схемах гласные звуки обозначаются красным цветом. 

 Согласные звуки - это  звуки, которые нельзя петь, так как воздух, 

выходящий изо рта при их произнесении, встречает преграду. 

 Твердые согласные звуки на схемах обозначаются синим цветом. 

 Мягкие согласные звуки на схемах обозначаются зеленым цветом. 

 

 
 



 В  русском  языке   

      - 10  гласных  букв—А, О, У, Э, Ы, И, Я, Е, Ё, Ю,  а  гласных  звуков  всего  6; 

      - 21  согласная  буква—Б, В, Г, Д, Ж, З, Й, К, Л, М, Н, П, Р, С, Т, Ф, Х, Ц, Ч, Ш, Щ,  а  

согласных  звуков  намного  больше,  чем  букв; 

     -  и ещё 2  особенные буквы—Ь и Ъ,  которые  не  обозначают  звуков. 

 

ГЛАСНЫЕ   

А, О, У, Ы, Э, И— 

эти  буквы  

соответствуют  

звукам,  т.е. буква  

А  обозначает  звук  

[а],  буква  О  

обозначает  звук 

[о]  и  т.д. 

 

Я, Ё, Ю, Е— эти  буквы  йотированные—они  

могут  обозначать  2  звука:  Я—[йа],  Ё—[йо],  

Ю—[йу], Е—[йэ]. 

Это  происходит  в  3  случаях:  

 - когда  буква  стоит  в  начале  слова (юла), 

 - после  гласного  звука  (заяц), 

 - после  мягкого  знака (листья). 

В  остальных  случаях,  т.е.  после  согласных  

звуков,  эти  буквы  обозначают  мягкость  

предыдущего  согласного  и  следующие  звуки: 

буква Я—звук [а] (мяч),  буква  Ё—звук  [о]  (лёд), 

буква  Ю—звук  [у] (люк), буква Е—звук  [э]  (лес). 

 



 

СОГЛАСНЫЕ   

звонкие глухие 

Глухость и звонкость согласных звуков определяются по работе голосовых 

связок и проверяются рукой, положенной на горло. Глухие согласные —

голосовые связки не работают, то есть горлышко не дрожит,  «голосок  спит».  

Звонкие согласные — голосовые связки работают, то есть горлышко дрожит,  

чувствуется  вибрация. 

Можно  проверить  еще  одним  способом—прикрыть  ладонями  ушки—при  

произнесении  глухих  согласных—тишина, при  произнесении  звонких  

согласных  все  «зазвенит». 

Многие  согласные  имеют  пару  по  звонкости / глухости. 

Подбирая слова для игр со звуками, следует помнить, что звонкие согласные 

звуки оглушаются в конце слов (гриб—[грип]) и перед глухими согласными 

(кружка—[крушка]). 

[б] 

[в] 

[г] 

[д] 

[ж] 

[з] 

[й] 

[л] 

[м] 

[н] 

[р] 

 - 

 - 

 - 

 - 

[п] 

[ф] 

[к] 

[т] 

[ш] 

[с] 

- 

- 

- 

- 

- 

[х] 

[ц] 

[ч] 

[щ] 

  

 



 

СОГЛАСНЫЕ   

твёрдые мягкие 

Согласные  являются  твердыми,  

если  после  них  стоят  гласные  

А, О, У, Ы, Э. 

Согласные  становятся  мягкими,  если  

после  них  стоят  гласные  Е, Ё, Ю, Я, 

И. 

[б] - баран 

[в] - волк 

[г] - гусь 

[д] - дом 

[ж] - жук, железо 

[з] - заяц 

- 

[к] - кот 

[л] - лук 

[м]- мост 

[н]- нос 

[п] - пух 

[р] - рама 

[с] - сон 

[т] - ток 

[ф] - фартук 

[х] - хомяк 

[ц] - цыплёнок, цепь 

- 

[ш] - шар, шесть 

- 

 

[б’] -белка 

[в’] - веник 

[г’] - гиря 

[д’] - дятел 

- 

[з’] - зима 

[й’] - йод 

[к’] - кит 

[л’] – люк 

[м’] - мяч 

[н’] - нёс 

[п’] - перо 

[р’] - река 

[с’] - сито 

[т’] – тёк 

[ф’] – филин 

[х’] – орехи 

- 

[ч’] – часы, чеснок 

- 

[щ’] – щётка, щавель 

Всегда твердые согласные: [ж] [ш] [ц] - независимо,  какой  гласный  стоит   

после  них. 

Всегда мягкие согласные: [й] [ч] [щ] - независимо,  какой  гласный  стоит  

после  них. 

 


